

網地島の植物

吉岡小学校 高橋和吉

現在、網地島は、島の3分の1を売却・貸し付けをし、ゴルフ場、別荘、ホテルなどをつくるという大がかりな観光開発の問題で、賛成反対の大変な騒ぎである。

私は45年4月に、この島の網長中学校に赴任し、家族と共に2年間大変お世話になった。その間、島内の植物を調査し、シダ植物以上の高等植物628種をかぞえることができたが、その中には、分布上大変貴重な植物も数多く見つかった。しかし現在計画されているような大がかりな開発をおこなえば、消え去る運命になろう。

私は、山や海の美しい網地島の自然、分布上、大変貴重な網地島の植物、この宝を破壊することのないよう切に願うものである。

私は、網地島がいかに貴重な島であるか知っていたきたたく、島内の植物について紹介する。

網地島は北に牡鹿半島、東に日本でも有名な金華山、北西に田代島を望み、南方には広大な太平洋をまのあたりに眺めることのできる南北におよそ5.5キロメートル、東西に1.5キロメートル、総面積6.58平方キロメートルの南北に長い島である。島を縦断して県道が通っており、南北両はじに長渡と網地という部落がある。また中央部は高台になっており、中央に小学校と中学校がある。

この網地島は船から概観すると、四季をとおして緑一色の島、中学校校歌にも「名勝はこる網地島の松の緑に色そえて……」と歌われている通り、大変松の多い所である。しかし船から見るところの緑は松ばかりではない。断崖絶壁には、イブキ(モロ)が見られ、その近辺にはタブノキ、ヤブツバキ、モチノキ、トベラ、ヒサカキなどの常緑樹が繁っている。また網地方面では、秋になるとヤマモミジ、ヤマザクラ、マルバ

ハギ、ツタウルシ、オニツルウメモドキ、コナラ、クヌギなどの木が紅葉したすばらしい景色が見られる。

網地島の春は椿の花ではじまる。1月のなかばにもなると、日当りの良い場所の椿が、いっせいに花を開きはじめるのである。

島の気候は、寒暖の差がすくなく、明らかに海洋性気候を示し、雪が降ってもすぐ融けてしまう状態である。これは暖流黒潮の影響で厳冬の期間でも大変暖かく、月平均気温が0°C以下になることがないことからもうなずける。

この影響をうけて島内には、暖帯性植物の常緑広葉樹の種類も多く、タブノキ、ヒサカキ、トベラ、アカガシ、モチノキ、シキミ、オオナワシログミなどが見られる。

網地方面では、山林中に、シュロの野性化した状態を見ることができるが、まるで熱帯にでも来たようにさえ感じられる。

この島は、植物の種類も大変豊富で、628種もかぞえることができ、特に北限地帯の植物の宝庫ともなっている。次に県内でも特に貴重と思われる植物をいくつかあげ、説明を加えてみたいと思う。

・アイアスカイノデ

山林中に見られるシダ植物である。いままでの所、福島県の磐城にまで見いだされていた。この植物は、本島が県内での初産地であり、北限の植物となっている。

・コモチシダ

暖帯の断崖絶壁に見られるシダ植物で、葉の上面に多くの無性芽を生ずる。県内では、宮戸島(北限)にのみ産地が知られていたが、本島が第二の産地となる。

・アルバアカザ

海岸の砂場にはえるアカザ科の植物で、県内では、

仙台市蒲生にのみ産地が知られ、北限になっていたが、本島が県内第二の産地であり北限となる。

◦ オオムラサキシキブ

海岸山林中にはえ、紫色の花が咲き、紫色の実をつける木である。県内初発見の植物である。

◦ マメズタ

山中の岩面、樹上などに着生する。葉がまるく、まめのような形をしているシダ植物である。北限は船越

・八景島であるが、金華山、宮戸島でも見つかっている。しかし、島内のマメズタの生育状態のみごときは県内第一と思われる。

◦ オオバノイノモトソウ

山林中にはえるシダ植物である。女川町出島が北限である。本県では金華山、松島、牧山（石巻）に産する。

◦ シャジクソウ

北海道、本州北部の乾いた草原や岩上にはえるマメ科の植物で、隔離分布をしているもののひとつである。県内では仙台市、田代島、江ノ島、網地島が産地とな

っている。島内では、海岸岩上にかなり広く見られるが、花季には大変みごとである。

◦ シロバナヤブツバキ

山地にごくまれに産するもので、ヤブツバキの白花品である。県内では江ノ島と網地島のみ知られている。

◦ イヨカズラ

東北地方では宮城県にのみ知られている植物で海岸近くの草地、岩壁に見られる。県内では金華山、仙台市、江ノ島、岩井崎、八景島が知られている。網地島は第6の産地ということになる。

このほか貴重な植物として、北限地帯の植物、オオナワシログミ（グミ科）、県内初発見、マツバスケ（カヤツリグサ科）、希産種、セキコク（ラン科）、エゾノコギリソウ（キク科）キンカアザミ（キク科）などその他数十種があげられる。

以上述べたように網地島は美しい自然環境とともに植物生態の面からみても、大変貴重な島である。